

Universidad de Buenos Aires
Facultad de Derecho
Centro de Derechos Humanos

Taller

Corrupción y Derechos Humanos en la Argentina

Profesora a cargo

Natalia A. Volosin

Justificación

La corrupción es un problema estructural que destruye la confianza en las instituciones democráticas y profundiza la desigualdad. La literatura especializada y las mejores prácticas globales recomiendan adoptar un paradigma preventivo y sectorial. No obstante, los estudios académicos y las políticas locales son escasos y suelen limitarse al enfoque penal (aumento de penas, imprescriptibilidad, ley del “arrepentido”, recupero de activos, etc.). El costo económico y social de la corrupción, especialmente para los grupos más desaventajados, permanece oculto. En sentido similar, los múltiples vínculos entre la corrupción y los derechos humanos, que la comunidad internacional viene abordando en forma aún incipiente, son directamente desconocidos a nivel local. El taller se propone introducir la cuestión a través de la discusión de casos reales.

Objetivos

- Comprender los alcances del enfoque preventivo-sectorial y sus diferencias con el enfoque penal-cultural.
- Analizar los múltiples vínculos entre la corrupción y los derechos humanos (impacto, *advocacy*, sistemas de monitoreo y responsabilidad, criterios de vulnerabilidad en el diseño de políticas, etc.).
- Discutir la visión de la corrupción como una violación de derechos humanos en sí y aquella que analiza la relación causal caso por caso.
- Utilizar casos locales reales para analizar presuntos hechos de corrupción que podrían violar derechos humanos específicos, con especial énfasis en DESC.

Contenido

1. El enfoque preventivo y el análisis de hoja de ruta de la corrupción.

Lectura: J. Edgardo Campos y Vinay Bhargava, “Introducción: enfrentar una pandemia social”, en J. Edgardo Campos y Sanjay Pradhan (eds.), [“Las múltiples](#)

[caras de la corrupción. Aspectos vulnerables por sectores](#)” (pp. xxxv a xxxvii y xlv a xlvi).

2. ¿Cómo se vincula la corrupción con los derechos humanos?

Lectura: Consejo Internacional de Políticas de Derechos Humanos, [“La corrupción y los Derechos Humanos. Estableciendo el vínculo”](#) (pp. 7-9).

3. El impacto de la corrupción en los grupos vulnerables y desaventajados.

Lectura: Íd. (pp. 9-13).

4. ¿La corrupción es una violación de derechos humanos? Discusión de proyectos sobre imprescriptibilidad de los delitos de corrupción y propuestas para crear una “CONADEP” de la corrupción.

Lecturas: Íd. (pp. 27-34) y Natalia A. Volosin, [“Corrupción imprescriptible”](#), Bastión Digital, 17 de noviembre de 2015.

5. Debate de casos prácticos:

(a) AMIA

(b) PAMI

(c) Leche podrida

(d) Guardapolvos

(e) Sueños Compartidos

(f) Tragedia de Once

(g) Milagro Sala

(h) Plan Qunita

(i) Elecciones en la provincia de Tucumán: ¿el clientelismo es corrupción?

(j) Régimen de hambre en el Complejo Penitenciario Federal de Devoto

Lectura: artículos periodísticos; [fallo de la Corte Suprema de Justicia de Tucumán](#); escrito de la Procuraduría de Violencia Institucional en causa por régimen de hambre en el Complejo Penitenciario Federal de Devoto.